



DISCURSO pronunciado por el General don Jorge Volio, ante los restos de los héroes de Buenos Aires

Las Sociedades Obreras de San José, han tenido a bien nombrarme su representante para llevar la palabra en esta augusta solemnidad.

No vengo a hablar pues, en nombre de ningún poder oficial sino en nombre del poder del trabajo, un poder relativamente nuevo en nuestra sociedad.

El oscuro artesano de las ciudades y el humilde trabajador de los campos, formaban antes la masa decorativa en las solemnidades oficiales; hoy día ellos son una masa consciente que comprende perfectamente su lugar en nuestra grande democracia, y que mira en esos cinco héroes caídos en Buenos Aires a tres de sus hijos, salidos de su seno, y los otros dos, vástagos de viejas familias del país confundidos siempre en franco y leal abrazo con los otros en la lucha por el pan y en el mantenimiento de altos ideales.

No esperen de mí la palabra reposada y ecuaníme que se dice ante la tumba de un muerto: estos cinco mártires no son muertos, viven sublimemente en la conciencia nacional, que sólo mueren los del montón: los que viven atesorando dinero y luchando por las bajas codicias de la tierra.

Mi palabra no puede ser la dulce oración por todos, que se dice al toque del «Angelus» sobre los campos cultivados y tranquilos, sobre los hogares que disfrutando de la quietud y la justicia invocan el perdón sobre las faltas personales de sus semejantes: mi palabra tiene que ser en este momento solemne la oración por todos que baja de lo alto de la escarpada roca donde cuelga clavado de un madero el reidentador del mundo, oración que se desprende en cascadas de sangre, salpicándolo todo, removiendo las conciencias, clamando justicia, buscando la paz, sobre la ancha base de la verdad. No es posible hablar de otra manera ante estas heroicas cenizas.

Y primeramente preguntémonos qué significa esta apoteosis de los Mártires de Buenos Aires, y por qué se hace. Yo he puesto el oído atento entre las gentes, y he oído los malévolos comentarios sobre esta solemnidad: la maledicencia se ha desatado para decir que por qué tanto ruido, tanto gasto, y tantos aparatos para unos individuos que cayeron de cualquier manera en una refriega política.

Pues bien, es necesario que sepamos que esta magnífica apoteosis, es la consagración pública y oficial del derecho ineludible de los pueblos a la revolución, del derecho de insurrección contra toda tiranía que quiera arrebatar los fueros de la vida ciudadana, mancillar el honor, contrariar y conculcar las públicas libertades; y esos hombres que cayeron heroicamente en Buenos Aires, son revolucionarios.

La historia va a decirnos lo que es ser revolucionarios; abramosla en esa página sublimemente hermosa de la epopeya española, la conquista de América.

Allá, en una pequeña isla, frente a las costas del Perú, se encuentra el más prudente y el más grande tal vez de los conquistadores españoles, Francisco Pizarro, el alma presa de mortal congoja; su primer intento de conquista ha fracasado ante la belicoidad de los indios, la inelminencia de los miasmas del clima, y toda clase de dificultades, y él, con los suyos, ha tenido que replegarse a esa pequeña isla, esperando el suceso que ha de traerle un bergantín español de Panamá. Ha llegado el bergantín con orden de repatriarlos a todos. Francisco Pizarro, brillantes los ojos por la fiebre de la conquista ideal, en presencia de todos sus compañeros reunidos, saca su espada y con la punta de ella traza una raya en la tierra y les dice: de este lado de la raya queda Panamá con su holganza pobre y oscura; de este lado, acá, está la gloria con todas sus aventuras y sus innumerables sacrificios; está la fortuna y el honor de España; los que quieran seguirme hacia la Gloria pasen conmigo esta raya.

Del extenuado ejército de Pizarro, sólo trece hombres saltaron la raya y se pusieron al lado del caudillo; y sólo ellos entraron con él tras múltiples sacrificios en la sublime e inmarcesible gloria de la inmortalidad.

Esos trece hombres y su caudillo eran revolucionarios.

Volvamos los ojos a los hechos de ayer para que comprendan mejor el sentido de mis palabras.

En la noche del 21 de febrero de 1918, allá, en la apacible, en la modesta, en la dulce aldea de Sta Ana de don-



Marcelino García Flamenco

de había de salir la redención de la patria, Fernández Güell el periodista, el historiador, el intelectual, se ha convertido en el caudillo de la revolución, porque toda su vida ha sido un himno al patriotismo, a la libertad, al derecho, y ahora se manifiesta al exterior el revolucionario latente, que había sido en todos sus escritos y en todas las batallas de su vida.

Más de quinientos hombres se habían comprometido a acudir a la cita en esa memorable noche, para acompañar al caudillo a la revolución, y él los esperaba impacientemente. Pocos, muy pocos habían llegado, perdido como está entre nosotros, y no sé si aún se habrá encontrado el sentido de la responsabilidad y del honor empeñado en una palabra.

Fernández Güell, agobiado el ánimo por hondas preocupaciones, se paseaba por el corredor de la casa de doña Sara Ulloa v. de Zamora, cruzadas las manos detrás de la cabeza, y se le oía exclamar frecuentemente: «¡Dios mío, ayúdame, Dios, mío ayúdame!»

Y se detenía de pronto en su paseo para preguntar a Enrique Fonseca, su amigo que estaba cerca:

- «¿Llegó fulano?»
- «No, don Rogelio...»
- «¿Llegó zutano?»
- «No, don Rogelio.»
- «¿Dónde está X?»

—«No sabemos, no aparece».

A la una y media de la mañana sólo 16 conspiradores ESTABAN ALLÍ HACIENDO HONOR A SU PALABRA.

El último en llegar fue Joaquín Porras, que había esperado largas horas a muchos compañeros comprometidos con él, y que no viéndolos llegar, dijo: «No los aguardo más, yo me voy a cumplirle la palabra a don Rogelio».

¡Y qué hermosamente se la cumplió ese admirable obrero, que riega con su sangre el mismo lugar de la tragedia, donde yace malamente muerto el Jefe!

El caudillo no aguardó más, su resolución estaba tomada, el alma de los viejos conquistadores castellanos revivió en él, y con paso firme se fue al grupo de leales compañeros. Yo me lo imagino en ese momento como a Pizarro, trazando la raya divisoria entre el miserable hartazgo y la sangrienta gloria...

«Muchachos, les dijo Fernández Güell, de más de 500 comprometidos, sólo vosotros habéis acudido a la cita. Pero la suerte está echada: de un lado está el hartazgo, el oro vil con que los tiranos premian a sus servidores; del otro está la patria agonizando bajo las garras del monstruo, que mancilla su honor, que veja a los ciudadanos, que destruye sus

libertades, que nos convierte en un hato de esclavos; hay que escoger entre la desvergüenza cómoda, la indignidad de los serviles y el sacrificio que exige el honor. Intente mos la empresa sublime de libe rtar a la patria, aunque muramos todos; por mi parte, mi resolución está tomada, yo voy adelante, los que quieran volverse porque les parezca una locura, vuélvanse, todavía es tiempo».

Un ¡Viva Rogelio Fernández Güell! ¡Viva la revolución! ¡Viva nuestro caudillo!, fué el grito que brotó unánime del pecho de aquellos valientes, y todos lo siguieron.

Esos son ellos, varones costarricenses que me escucháis, son revolucionarios en lo que tiene de más alto y noble esta palabra; no se doblegan ante la tiranía, no consenten en la vergüenza y la infamia de una dorada cadena, no miran impa cibles las arrogancias, los vejámenes, los atropellos de una turba de malhechores, antes bien, prefieren mil veces las fatigas, los peligros y la muerte ignominiosa que los tiranos dan a los que ellos llaman bandidos y fascinosos.

Allá va el pequeño grupo de libertadores en marcha triunfal, toman Río Grande y Atenas, y combaten y vencen en el Pozón; luego las mil peripecias del desastre que todos conocemos, y el caudillo se ve obligado a huir con unos pocos compañeros; buscando la frontera Sur.

No hay palabras para pintar el horror de ese vil, horrendo asesinato de los mártires de Buenos Aires. Yo aparto mi vista acogojada de ese negro cuadro de que no existe semejanza alguna en la historia criminal del país. El tiempo me faltaría para hablar de él.

Bien, ahora ya sabemos lo que significa esta magnífica apoteosis y lo que son ellos, sublimes y puros revolucionarios.

Pero yo no he venido aquí a hilvanar bellas y sonoras frases, yo soy en este momento la conciencia nacional que pide justicia y pide cuentas de la revolución.

—«¿Qué fué el tinoquismo?»
Ese monstruo de dos cabezas y tres apetitos, lujuria, sangre y robo, que tantas lágrimas y tanta sangre nos hizo derramar, no es más que el fruto exacto, la expresión natural y expon tánea de esta corrompida socie dad josefina, de la fatídica

argolla y del Olimpo, la alta clase que viene pesando sobre el país desde hace 50 años.

—«¿Quién lo engendró?»
—«¿Quién la amamantó?»
—«¿Quién losostuvo contra la voluntad del país, con consejos de corrupción y de fuerza?»

Yo acabo de oír aquí mismo palabras de concordia, el estúpido abrazo fraternal, cuando no es posible que se abracen el victo y el virado, cuando nada bueno puede edificarse sobre el crimen.

Con el manto hipócrita de hermaníticos se quiere tapar todo; no, señores, eso no es posible.

—«¿Qué ha sido de la revolución?»

El nuevo gobierno no fué más que un cambio de decoración, en el mismo escenario y con los mismos personajes; se corrieron las bambalinas del teatro y los nuevos actores no se llaman ya Tinoco, pero el microbio tinoquista germina, florece y se extiende en todas partes. De su huesa se levantarían los mártires para reclamarnos si nos contentáramos con este homenaje a sus sagradas memorias; no; yo os he llamado varones costarricenses, para que con toda virilidad de hombres, rompáis con el pasado y una nueva era comience en este día.

Es necesario acabar con esa fatídica argolla, con ese Olimpo de viejos dioses sin espina-zo, porque yo no puedo creer que fuera el vil instrumento de Patrocino Araya y sus secuaces el que asesinara a Rogelio Fernández Güell y compañeros.

—«¿Quién los asesinó?»
Arriba estaban los grandes personajes que aconsejaban sin cesar la fuerza contra el Derecho, que sólo pedían el exterminio de los patriotas a como diera lugar; y esos hombres, esos grandes personajes y todos los que los acompañaban no pueden, no deben volver a figurar más en la vida política nacional, si nosotros queremos ser fieles a la sagrada memoria de los mártires de Buenos Aires.

—«¿Qué ha sido de la revolución?»
Arás tanta cobarde complacencia, con fingido manto de concordia y de paz, o de lo contrario, el homenaje que hoy estamos celebrando resulta una farsa ridícula y nada más.

No más argolla, no más Olimpo, que se llegue ya ese día tan deseado del Gobierno

(Pasa a la 2a. página)

NOTA EDITORIAL

La riña de gallos

Las leyes de la República prohíben las riñas de gallos y sin embargo... se juega, no a salto de mata, sino a cielo descubierto. Todos los domingos salen muchas personas de esta ciudad rumbo a determinados pueblos vecinos en donde hay instaladas magníficas galleras y en donde son toleradas por las autoridades las peleas de gallos. Ya se ha demostrado suficientemente que tal espectáculo es inmoral, por lo sangriento, por las pasiones malsanas que despierta y por el ejemplo fatal que presenta. Esas luchas cruentas no brindan virtud, por el contrario, son escenas trágicas, que dejan una roja visión en los ojos y que niegan la bondad de los sentimientos humanos. Últimamente, de una manera ostentosa y clamorosa, a las riñas de gallos concurren niños que inocentemente aplauden esa escuela del crimen refinado y calculado, niños que si hubiera una mano amiga que los orientara, dedicarían su tiempo y su curiosidad a obras más deleitables y más gallardas. También hacen acto de presencia algunos militares que se olvidan de sus deberes y de los principios que magnifican la vida ciudadana. En espíritu y en verdad, como dice la Escritura, es conveniente estampar sello de bondad en los ejercicios cívicos. En pocas partes, como en las galleras, se puede estudiar la psicología de las muchedumbres que son afectas a los actos inhumanos y a las diversiones que redundan en menoscabo de las propias energías espirituales. Ahí la injusticia imperante, ahí las impresiones fuertes, ahí los descocados propósitos, ahí los rostros abermellonados de ira, ahí los deseos de lucro a cambio del sacrificio de pobres seres, ahí la plática altanera y disociadora, ahí finalmente, en una hora estéril, la virtud que muere y el crimen que canta. El divertimento debe ser más levantado, más saludable, de modo y manera que se armonice con el progreso y con la civilización. Es necesario consagrar el tiempo y las facultades humanas, en obras dignas que sean corona de su mérito. Ya Edmundo d'Amicis, hablando de las riñas de gallos en España, hizo atinadas censuras, ya el autor de «Quo Vadis», con frases fundentes, combatió esas peleas bárbaras en que no se sabe qué condenar más, si la crueldad de los aficionados o la lenidad de las autoridades que permiten ese odioso entretenimiento de los secos de espíritu.

Discurso pronunciado por el General don Jorge Volio

(Viene de la 1a. página)

del pueblo, por el pueblo y para el pueblo.

Yo tengo fe en la clase obrera, que es la única sana juntamente con el pueblo, que responde a todo noble impulso, y prueba de que una neva aurora tife ya de rojo todo el horizonte, es esta grandiosa e imponente manifestación.

Para terminar, yo no en cuento una palabra más expresiva que el verso del poeta que en ocasión de grandeza sublime, cuando los tiranos imperaban y aquí mismo se celebraba el funeral de los mártires lanzó su grito de justicia:

«Odio eterno a la garra que hizo tan honda herida!»
Sí, odio, odio eterno a la garra que se clavó en el corazón palpitante de la patria para destrozarlo.

«Odio eterno a la garra de los buitres, que se hartaron en el festín de los tiranos!»

«Odio eterno a la corrupción política y social que los engendró, y los mantuvo a despecho de la más elemental moralidad, fingiendo virtudes, propagando mentiras; lanzando sarcasmos contra los humildes patriotas!»

No vamos a cobrar a nadie errores pasados, pero sí queremos que se purifiquen, que reconozcan su error y rectifiquen su camino aquellos hombres que quieran continuar laborando por el país.

Sólomente interpretando de esta manera los símbolos que

hoy conmemoramos podrá ser útil y provechoso el sacrificio de los cinco héroes de Buenos Aires; ellos, como Cristo, nos dieron la libertad con su sangre; así como Jesucristo, al decir del apóstol San Pablo, rompió con su muerte el pacto de iniquidad que pesaba sobre el hombre, así los mártires de Buenos Aires cayendo acribillados a balazos, con su sangre limpiaron la patria de la tiranía y abrieron nuevos rumbos a la libertad.

El que muere por la patria cumpliendo un alto deber, no muere sino que vive para siempre, cumpliendo así en toda su amplitud, la eterna verdad que proclama el Evangelio cuando dice: «El que ama su vida la perderá, y el que la pierde por la justicia, encontrará nueva vida sempiterna.»

¡Sean estas aspiraciones y nobles deseos, el homenaje que tributamos a las sagradas y veneradas cenizas de los mártires de Buenos Aires!

NOTA DE LA REDACCIÓN.— Nosotros que pudimos apreciar este discurso, porque estábamos cerca del orador, debemos manifestar—en honor a la verdad—que es un fiel reflejo del original.

Nos satisface hacer esta aclaración, porque este discurso fué reconstruido y ello demuestra un esfuerzo meritorio.

Felicítamos a «La Tribuna» por haber tomado con tanto acierto este hermoso discurso del General don Jorge Volio.

Si necesita Ud. trabajos de imprenta, encárguelos a Falcó y Borrás, pasaje Calderón.

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falcó & Borrás.

Lea LA PRENSA

DEL MINUTO

Del fuero interno

Los politiqueros son tan perniciosos que para exaltar pasiones, colocan en la picota de la discusión, cuestiones religiosas.

Mas esto no tiene razón de ser. La política es una cosa y el culto religioso es otra. Ambos conceptos están perfectamente separados y perfectamente definidos.

Por espíritu de maldad se pueden confundir uno y otro. Deben, pues, los ciudadanos abrir mucho los ojos y no dejarse sorprender.

La política es vida, es agitación, es actividad. La religión es el cultivo de la paz y serenidad interiores; es un estado de alma de apasibilidad y fe.

La política trata de perfeccionar la sociedad en que se vive; mejorar su estado social.

La religión pretende purificar las almas y prepararlas para la muerte. Hay, pues, una esencial diferencia entre una y otra, y mal hacen los hombres en querer confundir ambos sentimientos, ambas pasiones y desatar los huracanes de los fanatismos que son los que más daño han hecho en todos los tiempos a la humanidad.

Por eso base firme; promesa que se lleve a la realidad, debe ser por todos los partidos la del respeto absoluto a la conciencia religiosa.

La libertad comienza por el respeto a las ideas ajenas. Esta promesa, aun cuando la hayamos visto solamente en los propósitos del Partido Reformista, debe ser norma de conducta para todas las agrupaciones políticas que se disputan el Poder.

Eso pide el pueblo y eso quiere: respeto absoluto a su conciencia religiosa. Están, pues, en lo que se refiere a su fuero interno, perfectamente garantizadas sus ideas de moral y religión.

GIL SOL.

Después del homenaje

Ya cumplió el Estado y con él el país, con la deuda de gratitud que tenía para sus amados muertos en la gloriosa lucha por la libertad.

Quedan pues en nuestro seno, los restos venerados de los heroicos ciudadanos que en Buenos Aires de Costa Rica, ofrendaron su vida en holocausto a la libertad.

Pero se nos queda uno que también en esa epopeya ligó su nombre a la historia patria.

Hablamos del oscuro maestro de aldea Marcelino García Flamenco. Hablamos del buen sembrador de ideas que se revió dignamente cuando vió y comprendió el crimen, santificado entonces, por los que en aquel tiempo habían asaltado el Poder y hacían lujosa ostentación de fuerza.

Marcelino García Flamenco se nos revela en el momento dado con perfiles de cumbre; fué generoso, fué abnegado y fué valiente.

En su proverbial humildad, sin ostentaciones de ninguna naturaleza, se yergue ante el crimen consagrado por los asesinos del Poder y lanza un tremendo *yo acuso* que hizo estre:

mece a todos los corazones.

Si este hombre generoso; si este hombre, grande en el sacrificio, guarda silencio, la tragedia de Buenos Aires hubiera quedado en el misterio y a estas horas no se conocería a los culpables.

Por esto Marcelino García Flamenco debe ser glorificado como lo merece su abnegación y heroísmo.

Honremos su memoria como lo merece la actitud de sus hechos.

No hay que olvidar que después de su implacable grito de acusación, tomó su arma al hombro y murió como un valiente en las jornadas del Jobo.

¿No se pensarán traer los restos de este maestro, digno modelo de héroes y de patriotas?

Que se traigan y que tengan reposo tranquilo a la par de las cenizas preciosas de Rogelio Fernández Güell y com pañeros.

Hay que hacer justicia y apreciar los valores que tomaron parte en esas inolvidables jornadas de alto patriotismo.

LA COLONIAL
GARCIA Hos.
Esquina Noreste del Mercado, 50 v. al Norte
FABRICA DE CAFÉ Y CACAO MOLIDOS
afrecho de arroz y venta de mercaderías de primera necesidad
Molino para descascarar arroz
PRECIOS ECONOMICOS

GRAN HOTEL METROPOLI
50 varas al Sur del Banco de Costa Rica
Cuartos con todo el confort
Excelente mesa — Especialidad: jueves y domingo
TELEFONO N° 861 APARTADO N° 1163

Temas de actualidad

El Programa Reformista

A GIL SOL, de la redacción de LA PRENSA.

En su artículo de crítica al programa del Partido Reformista, inquiera Ud., entre otras, mi opinión acerca de ese documento en cuanto él se refiere a la Enseñanza Pública. Y aun cuando no comparto la creencia que Ud. parece tener en lo que hace a la fuerza inductiva de este parecer mío, fiel a mi conducta de hombre definido, y sin las modestias cursis de moda en estos casos me apresuro a consignarlo públicamente en las presentes líneas.

Antes, sírvase escuchar una explicación. Del tono de su citado artículo parece desprenderse un dejo de reproche por el silencio de los que Ud. interroga, enfrente del fenómeno que por primera vez realiza entre nosotros un programa político al ocuparse en cosa que, siendo de tanto momento—ya que en la máxima enseñanza está la base y sostén de toda democracia—ha merecido siempre el más completo desdén de los políticos que aprestan sus armas a la conquista del Poder.

Por mi parte, y no obstante el vivo interés que desde el principio me produjo la promesa electoral de los trabajadores, sólo estaba dispuesto a seguirla y admirarla desde el rincón de silencio que he escogido para continuar la vida, después de haber agotado el número que en el programa de la lucha cívica de mi país, yo mismo me asigné desde la primera juventud. Sobre todo, a un movimiento gestado en las clases humildes de la sociedad no pensé concurrir más,

temeroso de ser nuevamente signado con la sospecha—degradante a mis ojos—de llevar oculta bajo la capa de un convencional desinterés alguna hacha que aflar. Porque vanos han sido los constantes ejemplos de mi conducta acerca del particular; la suspicacia natural en quienes han solidado ser víctimas de todo género de explotaciones, más de una vez ha mellado el filo del machete generoso que siempre estuvo levantado en defensa de los trabajadores. Quién sabe si esta misma consideración genere el retraimiento de los demás.

Explicado como queda, en cuanto a mí, el mutismo que Ud. ha lamentado, plácese decirle que el programa de los reformistas condensa en admirable síntesis todos aquellos anhelos de bien público por los cuales ha trabajado siempre mi entusiasmo. ¿Cómo justificar entonces un posible desvío de esa plataforma política que lo es también—social? Es cosa resuelta que si alguna circunstancia poderosa de orden ideológico no rectifica mi inclinación de este momento, yo daré mi voto a ese programa en las elecciones de Diciembre.

Materia para muchas páginas sería un juicio sobre cada uno de los puntos del programa referido; y como quiera que Ud. ha concretado su interrogación al capítulo de la Enseñanza, he de manifestarle sin embozo que la cláusula respectiva es sincera, valiente

y explícita: «El Partido Reformista sostiene que la segunda enseñanza debe mantenerse como complemento indispensable de la instrucción primaria y por tanto debe ser costeada por el Estado. Como corolario de ambas, el Partido Reformista propenderá a la fundación de un tipo moderno de Universidad que garantice la cultura nacional. El Partido Reformista no da preferencia a este o aquel sistema educativo; cree sí, en el valer y en la misión de la Escuela que pueda desarrollar carácter, idealismo y hábitos de trabajo.»

Huye, pues, la lealtad de los hombres fuertes que han jurado llevar a la lucha este programa, de los dos extremos igualmente viciosos en que han encerrado su contienda azás menguada adversarios y defensores de la enseñanza secundaria en el país, ni se condena esa institución por insertible y por antieconómica, ni se la adula al punto de afirmar contra toda evidencia que el tipo actual de ella entre nosotros y la forma en que opera rinden inmejorables resultados. No, se hace hidalga profesión de fe en sus altas finalidades y se promete encauzarla con criterio superior.

He aquí por qué las bases de esta plataforma se me antojan distintas, profundamente distintas, de las que han sostenido en el pasado los andamiajes vacilantes de los líricos programas electorales. He aquí por qué me inspiran fe, armonízalas como están con las declaraciones contenidas en el manifiesto del Jefe de la agrupación renovadora, acerca de la aparente derrota de la Democracia.

Disto mucho de estar satisfecho de los éxitos de nuestra segunda enseñanza, sobre todo desde que ella se ha convertido en campo de experimentación para ensayistas más o menos afortunados y capaces; pero ello no me autoriza a decir mal de la institución en sí. Me incita, a lo sumo, a anhelar épocas de mayor capacidad para el Gobierno del país, en las cuales se llegue a dar la importancia que merece, a esa sagrada función creadora y renovadora de los elementos que han de mantener y perfeccionar la arquitectura del sistema democrático que hemos adoptado desde hace una centuria. Del mismo modo que en presencia de los frecuentes fracasos electorales que hemos experimentado, a nadie le será concedido pensar en deruir el método gubernativo de la República.

El esfuerzo que hoy levantan los trabajadores, podrá llegar o no a la altura del triunfo material. Pero siempre será una victoria moral muy apreciable y muy fecunda el haber traído un estandarte de principios a estas luchas políticas que han solidado degenerar en disputas de taberna y en protíbulos de la conciencia ciudadana.

Soy de Ud. muy atento servidor,

JOSÉ MARÍA ZELEDON B.

Suscríbese en LA PRENSA

De Tempate

Muy satisfecho está este vecindario con la nueva autoridad don Matías Bustos.

—Suplicamos a la Honorable Municipalidad de Santa Cruz vote la cantidad necesaria para aratar un profundo hoyo que hay en el centro de la Plaza que es un criadero permanente de zancudos, por cuyo motivo el paludismo nos sigue azotando sin misericordia. Entendemos que este distrito tiene fondos suficientes para ese gasto y también para construir un fondo municipal que es de imperiosa necesidad.

—La juventud tempateña organizó el sábado un espléndido baile en el amplio salón de la Escuela de Niños. La música fué traída expresamente desde Belén y se bailó hasta las 2 horas del domingo.

Las siguientes son las flores del jardín tempateño que dieron esplendor al salón con su presencia:

Mérida Ramírez, Dora y Merina Ruiz, Haydée Campos, Carmen de la O, Prisciliana Leal y otras más que mi memoria infiel no me permite recordar.

—Personales.— De temporada en «Las Brisas» están don Bernabé Leal y don Gilberto Camareno.

Para «El Pachón» salió don Manuel Ruiz.

—En «Los Naranjos» respirando aires frescos está don Manuel Leal.

—En «La Esperanza» propiedad de don Manuel A. Rivera, el Rey del comercio de esta zona, estuvo don Rudecindo Montiel, de temporada; ya regresó a Liberia.

Murió la honorable matrona doña Mariana Guzmán de Bustos. Nuestro pésame a sus deudos.

—Después de larga dolencia falleció don Reyes Moreno, a su familia enviamos nuestra condolencia.

Entre nosotros se encusurra el Dr. Casasa, combatiendo el paludismo.

Sufre aguda enfermedad don Lesmes Moraga, a consecuencia de haber comido unos tamales en mal estado. La autoridad investiga el hecho.

FRIJOLILLO

Gloria a ellos!

Digna fué su acción de ser cantara un gran poeta!

Un grupo de valientes, desarmados casi, se lanzan bravamente a la pelea; luchan, luchan mucho; obtienen un efímero triunfo, luego, cuando esperan ser respaldados por el país entero, lanzan una mirada hacia atrás y se encuentran solos; solos y rodeados de numerosos enemigos. La suerte estaba echada y había que terminar. Recorren el país entero; luchan con la Naturaleza y con los hombres y caen luego gloriosos, allá, en la apartada región de Buenos Aires.

Recordemos a los mártires, pero no olvidemos tampoco a los valientes que todavía viven: ellos también son dignos del bronce: el Padre Valenciano, sin hacer caso a los años se yergue altivo cual otro hidalgo! Salvador Jiménez, ese valiente muchacho es digno de la gratitud costarricense; no debemos olvidar que es el único sobreviviente de la tragedia. ¡Gloria a ellos!

ALFREDO SANCHEZ M.

Alquilo

Local situado en el Paso de la Vaca propio para talleres de herrería, etc.

Entenderse con Adela de Carran, frente a la Pulpería «El Poás».

Insidiosas preguntas

En los números del «Diario del Comercio» correspondientes al 18 y 28 del mes próximo pasado, aparecen dos sueltos insidiosos que tienden a remover una investigación que se levantó en la Agencia Principal de Policía de esta ciudad para expulsar del país a varios extranjeros sindicados como peligrosos para la tranquilidad pública. Conocemos el referido expediente, el cual, desde su origen, está viciado de nulidad; lo mismo que son inadmisibles las declaraciones que en contra de los señores Francisco C. Gutiérrez y Manuel E. Murillo, vertieron los testigos del proceso, por las flagrantes contradicciones que ocurrieron: personas, además, a quienes no se les pudo probar su mala conducta, ni quienes hubieran sido sentenciados por delito ninguno, ni dentro ni fuera del país.

El expediente está en el ministerio respectivo para quienes quieran convencerse de nuestra aseveración inspirada por un rasgo de justicia.

VERDAD

Curioso fenómeno

Se ha hablado y comprobado muchas veces de la aparición y desaparición de islas, archipiélagos, montañas y aun continentes, en medio de los mares, y ese fenómeno obedece a conmociones sísmicas que desintegran un continente o hacen emerger tierras que antes eran cubiertas por el océano. Lo extraño y raro es que aquí en el corazón de la ciudad, se está levantando prodigiosamente, una montaña en la esquina N. O. del mercado, donde don Luis Torres ha acumulado una existencia enorme de mercaderías y licores, en espera de la Semana Santa. La montaña se designa el establecimiento, donde se espera a su gran clientela.



LAVOL
Un Simple Lavado Alivia el Eczema

Un médico especialista en enfermedades cutáneas de gran fama en los Estados Unidos, compuso para sus pacientes un remedio admirablemente eficaz para los males de la piel y recientemente dió su preparado al mundo. Se conoce sencillamente por el nombre de LAVOL.

LAVOL es un líquido poderoso, pero suave y refrescante, con el cual se lavan las partes afectadas. Quita la enfermedad, limpia los poros, y luego alivia cicatriza la piel.

Al primer contacto de LAVOL la picazón cesa, el ardor del eczema se disipa, los granos desaparecen gradualmente, las costras y verrugas se caen. No cometa Ud. la equivocación de privarse del uso de LAVOL para el Eczema, Herpes, Dermatitis, Impetigo y males del pericraneo; para la curación el mejor remedio, y cualquier forma de erupción cutánea.

Se vende en todas las Farmacias, Pulperías, D. D. D. Co., Chicago, U. S. A. 1921

PREVENGASE CONTRA LAS IMITACIONES
El verdadero «SAPOLIO» está envuelto en una hoja de estanco con una banda azul que lleva el nombre de **ENOCH MORGAN'S SONS**
y la cara de un hombre reflejada en una sartén. Insístase en obtener el SAPOLIO legítimo. Exíjase que el nombre de SAPOLIO aparezca en cada paquete.
ENOCH MORGAN'S SONS CO.
Los Unicos Manufactureros
Nueva York, E. U. A.

Fiesta social

En la residencia del culto caballero don José Albertazzi Avendaño se efectuará un baile de confianza el próximo domingo 18 del presente mes, con motivo de su Onomástico.

Se han dignado aceptar el cargo de Recibidoras doña Carlota H. de Albertazzi y las señoritas Felicia Vargas, Angela Ramirez y Ester Villalta, las cuales tienen un selecto grupo de escogidas y simpáticas señoritas.

Amenizará la fiesta la reputada Orquesta-Jazz Band de don Ricardo Jiménez Rojas, conforme el siguiente programa:

- MARCHA DESFILE
- 1 Valse.—Moon River
- 2 Fox.—Luz Tardes del Riz
- 3 Fox.—Cau You Forget
- 4 Oae Step.—Florida Moon
- 5 Fox.—Bronken Joy (Muñeco Roto)
- 6 Valse.—Ask the Rose (Preguntata a la Rosa)
- 7 Fox.—Georgete
- 8 Fox.—Dont Say Good-Bie (No diga adios)
- 9 One Step.—Secound Hand Rose
- 10 Fox.—El Silvido
- 11 Fox.—Hot Lips
- 12 Fox.—Love Among the Roses.

El Comité Organizador lo forman don Miguel A. Barboza Castro, don Eloy Rojas O., y don Enrique León B.

El Grito del Pueblo

Hoy cumple dos años el popular semanario «El Grito del Pueblo», de estar dirigido por el cumplido caballero don José Manuel Fonseca. Con tal motivo enviamos nuestros parabienes al esforzado luchador señor Fonseca deseándole mucha prosperidad en sus faenas periodísticas en las cuales ha hecho tanto en favor del país.

Sobre un motorista

En una de nuestras notas pasadas hablamos de errores en que había incurrido un joven motorista, empleado de la Empresa del Tranvía. Parece que en dicha nota hay injusticia para este empleado que es serio, formal y cumplido. Es nuestro deber, pues, aclarar este punto para que no sufra dicho motorista algún castigo injustificado, como suspensión de su empleo o alguna multa. Ojalá los señores jefes de esa Empresa no pongan rigor sobre este empleado.

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrás.

QUIEN TENGA INTERES en una cabra fina lechera busque a Augusto Colombari en su carnicería **El Capricho**

Acertado nombramiento

Con motivo de la sentida muerte del caballero don Gerardo Volio, Administrador de la Aduana de Sixaola, se nos informa que será ascendido a esta categoría, el correcto empleado de esa Aduana don Julio César Montero Ch., quien viene desempeñando el puesto de Alcaide hace tres años a satisfacción de los jefes.

Si este nombramiento resultare cierto, nos alegraríamos porque se llenaría esa plaza con una persona realmente capacitada para el puesto y porque se estimularía a la juventud esforzada.

De San Ramón

El 19 de abril próximo contraerá matrimonio en la ciudad de Heredia, nuestro buen amigo don Pepe Chaverri, con la virtuosa señorita Claudia Solís. Fijaán su residencia en esta ciudad; nos anticipamos a desear les completa felicidad a los nuevos contrayentes.

También contraerá matrimonio el sábado 17 de los corrientes en esta ciudad, el apreciable joven don Teófilo Herrera con la gentil señorita Mercedes Benavides. Hacemos votos por la felicidad eterna de los futuros esposos.

—Después de pasar las vacaciones con sus hijos Pepe y Carmen ha regresado a San José doña Aurea de González.

—Don Ramón Barrientos y su señora esposa la competente obstétrica doña María Zamora partieron para Palmares donde fijarán su residencia.

—Al hogar de don Nautilio Acosta y su señora esposa, ha llegado una nueva heredera que recibirá el nombre de Orlinda. Felicitamos a sus dichosos padres.

—Guarda cama don Benjamín Rodríguez; que mejore pronto son nuestros deseos.

—En Puntarenas estuvieron de paseo don Ernesto Alfaro, su señora y sus niños.

—Al mismo lugar don Nicolás Orlich Sra. y familia.

—También estuvieron en nuestro bello puerto del Pacífico don Tulio Gamboa, Sra. e hijos.

A iniciativa de las señoritas Bertalia Rodríguez, Amalia Estrada y Tulia Carvajal se ha fundado en esta ciudad una biblioteca que constituye el recreo de nuestras bellas damas.

CORRESPONSAL

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Saba y VERBUENA
BOTICA D'ORIENTAL

LUCKY STRIKE
ESTA TORREDO
LA MARCA DE DISTINCION!

Boda Ruiz-Herrero

Esta noche se efectuará la boda del señor don Miguel Ruiz Herrero con la apreciable señorita Adriana Herrero Diaz Granados. La ceremonia se efectuará en la residencia de don Cipriano Herrero Peral y señora.

La bendición matrimonial la impartirá el señor cura del Carmen don Mariano Zúñiga.

Hacemos votos de eterna felicidad y dicha por los nuevos esposos.

Robo en una iglesia

En la Iglesia de Nuestra Señora de Puntarenas, se introdujo un individuo de apellido Moscoa y se robó un magnífico y valioso tapete bordado que estaba colocado en la mesa del altar de nuestra señora del Carmen.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

Escriba Ud. a esta señora si desea curar a un hombre del vicio de la bebida

Ella lo hizo con buen éxito con su esposo, hermano y gran número de vecinos, y le dirá francamente como empleó este sencillísimo método con excelentes resultados.



La señora Margarita Anderson, quien curó a su esposo del uso excesivo de la bebida

Usted puede usar este método para curar una persona que se emborrache sin que ella lo note, y sin que el público se entere de sus asuntos privados.

La señora Anderson está ansiosa de ayudar a otras personas, y por esta razón le aconsejamos con sinceridad que si tiene algún ser querido que sea dado a la bebida, le escriba hoy mismo sin falta, y le dirá como curó a su esposo.

No le pide ni un centímo por estos consejos, y por esta razón debería escribirle sin demora alguna. Naturalmente espera que Ud. se interesará en la persona que desee curar de la bebida excesiva, y no que le escriba solamente por curiosidad.

Diríjase a ella con toda franqueza y confianza:

Mrs. Margaret Anderson

45 Kent Hill, New York, E. U. A.

Si desea segura respuesta, indique claramente su nombre (señor, señora o señorita), la ciudad o pueblo, la calle y número y la provincia.

Escándalos en una Hostería

Muchos vecinos honorables se quejan con frecuencia de los escándalos que hacen los trasnochadores en una hostería recién establecida en el barrio del Paso de la Vaca. Los ebrios y las mujeres de la vida airada no dejan dormir a los vecinos. El señor Director de Policía debiera tomar cartas sobre el asunto.

Notas y noticias

Ha renunciado el señor Tesorero de la Cooperativa Constructora, don Andrés Boza Cano; los motivos presentados en su renuncia son basados en el sueldo que lo cree poco. Sentimos la separación del amigo, a quien apreciamos bastante por sus nobles esfuerzos.

El jueves próximo pasado vinieron comisiones de sastres de Heredia y Puntarenas; fueron recibidos y atendidos por la Sociedad de Socorros Mutuos de Sastres. Habo un almuerzo en el Hotel Valencia y asistieron por Puntarenas don Francisco Camareno y Augusto Venegas; por Heredia don Genaro Leitón, don José Martínez y don Filadelfo Benavides; por la Confederación don Octavio Montero y don Antonio Valerín; por la Sociedad de Socorros Mutuos de Sastres, don Alejandro Montero, don Ramón Miranda y don José A. Cambrero. La fiesta fué cordial. Las comisiones de provincia vinieron en justo homenaje a la memoria de Joaquín Porras.

Mañana llegará el vapor «Pará»

Nos comunica la Compañía Felipe J. Alvarado que ha recibido cable de la Pacific Mail Steamship Co., avisándole que mañana llegará a medio día el vapor «City of Pará» y que mañana mismo en la tarde parte de Puntarenas rumbo al Norte.

Aceptaré carga, pasajeros y correspondencia únicamente para Corinto, Nicaragua. Lo avisamos a los interesados.

Noticia política

Hoy, a las dos de la tarde, se reunió el Consejo Central del Partido Agrícola, con el objeto de señalar la fecha de la Convención. A esta reunión concurrieron muy pocas personas. Se dispuso celebrar la Convención el 25 del corriente mes.

Nuevo heredero

Al hogar del señor don José Rojas Meléndez y su señora esposa doña Amparo de Rojas ha llegado un bello chiquitín por lo cual felicitamos a sus buenos padres.

Tipos de cambio

New York.....	445 %
Londres.....	418 %
París.....	140 %
España.....	345 %
Italia.....	109 %
Suiza.....	416 %
Bélgica.....	124 %
Hamburgo 0,0000 55 oro	
Amsterdám 0,39 1/2 cts. oro	

San José 17 de marzo de 1923.

Imp. Falcó y Borrás

Equilibrio dinámico entre el mar y la tierra firme

Es un hecho reconocido que si construimos una esfera de tierra plástica y, después de atravesar su centro por un eje, la obligamos a dar sobre el mismo rápidas vueltas, sus polos se aplanarán al mismo tiempo que aumentará su diámetro ecuatorial.

A igual velocidad de rotación dicha deformación permanecerá invariable, puesto que sus fuerzas centrífuga y centrípeta se habrán equilibrado: pero si introducimos en la superficie de la esfera de barro pedruzcos (e cuerpos más pesados, como por ejemplo hierro, plomo, e imprimimos luego a dicho globo igual velocidad de rotación, la superficie aparecerá rugosa, pues los cuerpos más pesados se alejarán del centro en tanto que los más ligeros se aproximarán al mismo.

A igual velocidad de rotación tampoco esta segunda deformación se altera, porque también se ha establecido el equilibrio dinámico entre las partes más pesadas y las más ligeras de la esfera.

El globo terrestre puede ser considerado como una esfera parecida, puesto que se compone de un núcleo en el cual todas sus partes están en equilibrio y de una envoltura constituida por la tierra y por los mares.

Debe suponerse, pues, que entre estos dos elementos existen relaciones de equilibrio dinámico absoluto.

tamente parecidas a las existentes, entre las partes pesadas y ligeras de la esfera de tierra plástica.

Tal es, efectivamente, el caso considerando, pues que la superficie del mar es de 375 millones de kilómetros cuadrados; la superficie de la tierra firme, de 135 millones; la profundidad media del mar, de 3.300 metros; la altura media de la tierra firme, de 400 metros; la elevación de la tierra firme sobre la profundidad media del mar, de 3.740 metros.

El peso específico de agua del mar, de 1 k: 02; el peso específico medio de la tierra firme de 2 k. 50. Si multiplicamos la superficie del mar, 375, por su profundidad media, 3.300, y por su peso específico 1,02, obtendremos una cifra que representará el peso del mismo... 375 por 3.300 por 1,02 = 1.262.250.

Si de otro lado multiplicamos la superficie de la tierra firme, 135 por su altura sobre la profundidad media del mar, 3.740 y por su peso específico, 2,50 obtendremos una cifra que nos indicará también su peso. 135 por 3.740 por 2,50 = 1.262.250.

Es decir, que tomando en las mismas condiciones, el peso del mar resulta absolutamente el mismo que el de la tierra firme; lo que demuestra el equilibrio dinámico que existe entre las partes líquidas y las partes sólidas del globo terrestre.

V. DE ZIEGLER

Pica pica cartaginesa

Dice Rafael Lauro que quien manda en San Rafael de Oreamuno es él. Que habrá, que no habrá de cierto. Que él hará que todo San Rafael vote por Echandi. Lo que va a pasar si sigue con estas soflamas es que este pueblo, que es honra nuestra, un día de tantos le van a dar una... que cuando lo vamos a ver es en el «Hospital».

Lo mejor es que no le jale el rabo a la ternera.

¡Qué hermosura es ser diputado! Hacen sesión secreta para hablar de asuntos de finanzas. Qué risa me da eso. Quien los ve, dice que el país está salvado. Cuánto engañó, y cuán costoso ese engaño!

Esta hora sé que para una finca que produce un poquito de café, como es Costa Rica, gastan para solventar la situación, por un lado tanto tiempo y por otro en libros de consulta. Cualquier hotel de los Estados Unidos del Norte presu- puesta más cada año que todo el Gobierno de este paicito. Por qué entonces en vez de lo que están haciendo no mandan a traer, mejor, un hotelero de aquellos, para que arregle las finanzas de este verdadero hotel de chinos, que ya este país no es otra cosa? Tienen razón los extranjeros de reírse de nosotros, de nosotros no, de nuestros hombres públicos!

Entre campesinos. Mirá, Hector, es cierto que te cogieron con todo y alambique, si Tomás, me han fregao. Quién te acusó? Enrique. Y que hacen con todos esos chunches: lo que es el barrilito, el dulce y todo lo que pueden arriarse son de los guardas; el alambique va pa' la «suspensión» y la plata de la multa? Pa la bolsa! Pero mirá Hectillor, que hacen con tanto alambique en la «suspensión» de allí, se lo venden a alguien de escallao y la plata de la multa? Pus ya no te dije! Pero mirá Hector, y el «menstró» y la control y eso que llaman el Fisco, no apuntan la plata? Pus ya no te dije!

CHILE PERRO

Teléfono número 172

Gracias a los esfuerzos de la empresa de Felipe J. Alvarado, la Jardinería «La Camelia» tiene el gusto de poner al servicio público su teléfono N.º 172.

Calle Central Sur, 150 varas al Sur de la dolerosa.

IMPRESA FALCÓ & BORRASÉ

Glosario La educación de la mujer

La educación de la mujer es tan delicada misión si de ello problema juzgado por doquiera, como de solución ineludible para el buen orden social. Sin embargo, entre nosotros, teóricos garbados, amantes de la novedad superficial y profundamente conservadores en esencia, nos conformamos con poseer la idea sin preocuparnos por traducirla en acto. Y así continuamos lanzando a los cuatro vientos, en periódicos y discursos, el gastado concepto de que la educación de la mujer es indispensable... ¡Claro! que es indispensable; pero hasta el presente, no se ha fundado la primera casa donde se eduque verdaderamente una mujer. Porque no es educación lanzar a la vida una alma llena de prejuicios, adornada con ignorancias disfrazadas de virtud, nutrida con embriones de conocimientos aislados, y abroquelada para la lucha con la sola idea de su debilidad, eterna fuente de compasión...

No hace falta el que la mujer sea profunda en ciencia; pero sí el que tenga un espíritu fuerte, lleno de reservas para mirar frente a frente la vida. Hay que tener en cuenta que rica o pobre, será la educadora de los hombres futuros, y no se cumple

tan delicada misión si de ello problema juzgado por doquiera, como de solución ineludible para el buen orden social. Sin embargo, entre nosotros, teóricos garbados, amantes de la novedad superficial y profundamente conservadores en esencia, nos conformamos con poseer la idea sin preocuparnos por traducirla en acto. Y así continuamos lanzando a los cuatro vientos, en periódicos y discursos, el gastado concepto de que la educación de la mujer es indispensable... ¡Claro! que es indispensable; pero hasta el presente, no se ha fundado la primera casa donde se eduque verdaderamente una mujer. Porque no es educación lanzar a la vida una alma llena de prejuicios, adornada con ignorancias disfrazadas de virtud, nutrida con embriones de conocimientos aislados, y abroquelada para la lucha con la sola idea de su debilidad, eterna fuente de compasión...

La niña que no posee otro recurso para triunfar que su bello palmito, y que sólo se preocupa de la calidad del traje o de la fiesta social, podrá ser muy elegante, pero jamás una madre verdadera, madre de almas, ni tampoco mujer adorable. Del mismo modo que la que cree cumplir su misión frecuentando los salones e importunando a los sacerdotes, no hará más que llenarse de nervios, convirtiéndose en ser inútil, rémora perpetua del hogar. Si para algo se ha menester de sana educación, es para elevar el espíritu a Dios y en él abismarse.

Y no se objete que nosotros no debemos abrigar temores, porque nuestras mujeres son todas muy buenas. Sí; todas son muy buenas instintivamente, pero no conscientemente, que es como la bondad tiene rasón de ser...

ALFONSO CASTRO

A VISO

Habiendo aceptado la Agencia de la

TIDE WATER OIL COMPANY N. Y.

Ofrecemos al público un extenso muestrario de ACEITES de diferentes densidades y entre ellos, una marca **FORDOL**, especial para carros **FORD**, que recomendamos.

Muestras a solicitud.

La primera remesa ha llegado y está a la venta a precios bajos.

J. P. ARANGO & Co. San José

SOCIEDAD COOPERATIVA CONSTRUCTORA LICITACION

Estando próximo el principio de las construcciones de la Sociedad Cooperativa, por este medio se permite la Directiva hacer un llamamiento a los dueños de maderas, a fin de que hagan sus propuestas acerca de los siguientes materiales:

Basas, alfajas, reglas, tablas, tablilla, traslapes, gigantones, etc.

Para tomar en cuenta las propuestas que se reciban, deberán tener especificadas las dimensiones, nombre de las maderas y precios.

Toda propuesta debe venir en sobre cerrado, dirigido a la **Directiva de la Sociedad Cooperativa** poniendo debajo de esta dirección la palabra **LICITACION**.

Los propietarios de terrenos que deseen ofrecerlos a esta Sociedad, pueden hacerlo, indicando la situación de ellos y su precio mínimo.

Se oyen propuestas hasta las seis de la tarde del día quince de marzo corriente.

Dirijase la correspondencia al Apartado 1018

LA DIRECTIVA

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas «Lager» grande y pequeña; «Doble» grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale.

OBRAS EN VENTA EN LA
Imprenta y Librería FALCÓ & BORRASÉ
PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Los grandes autores

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO.
- EL ROMANCERO DEL CID
- LA ILIADA, Homero
- FAUSTO (2 tomos), Goethe
- EL BANDOLERO, T. de Molina
- ENTREMÉS, Cervantes
- EL BARBERO DE SEVILLA; BO-
- DAS DE FIGARO, Beaumarchais
- HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Sha-
- kespeare
- EDIPO (trilogía), Sófocles
- AMADO HASTA EL PATIBULO,
- Jokai
- PILAR ABRACA, J. Llampayas

Obras de Pio Baroja

- CÉSAR O NADA..... 3 50
- AURORA ROJA..... 3 50
- LA PERLA DE LOS INDESCRITOS..... 3 50
- LAS TRAGEDIAS GROSICAS..... 3 50
- EL MUNDO ES ANSI..... 3 50
- PARADOX, REY..... 3 50
- LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
- CON LA PLUMA CON EL SABLE..... 3 50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3 50
- EL ESCUDORÓN DEL BRIGANTE..... 3 50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

- TOMOS A € 1.25 CADA UNO
- Shelley : Shakespeare : Leopardi
- Verlaine : Heine : Wordsworth
- Teixeira d'Pasces : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

- A € 4.00 el tomo
- El Ocaso del Hombre
- El Enigma de lo Imposible
- Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo..... 5 00
- El Camino de Paros..... 3 50
- El Mirador de Próspero..... 5 00
- Hombres de América..... 5 00
- Antel..... 2 50
- El que vendrá..... 4 75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: € 1 25

Obras de Marden

- CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- SIEMPRE ADELANTE
- EL EXITO COMERCIAL
- ABRIRSE PASO
- LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
- MISCELÁNEA FILOSÓFICA, Voltaire
- LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
- CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
- TEMAS VARIOS, E. Benot
- EL HOMBRE Y LA TIERRA (fiag mentos), Eliseo Reclus
- LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
- CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
- DE LOS JESUITAS, J. Michelet
- LA RELIGIOSA, Diderot

Obras de H. Balzac

- A € 2.00 TOMO EMPASTADO
- La musa del departamento.
- Las rivalidades.
- El sábio Goriot.
- César Biorretteau.
- La casa de Nucingen.
- La casa del gato que pelotea.
- El contrato de matrimonio
- Modesta Ninón
- La última encarnación de Vautrin
- Los chuanes.
- Los Maranas.
- Los Lambert.
- Juana la Pálida.
- Reverencia de la Historia contemporánea
- El diputado de 1824
- El primo Pons.
- Un asunto tenebroso.
- La misa del aldo.
- La prima Zel
- El cura de aldeas
- Los Aledoans
- Reverencia de lo absoluto
- El hijo maldito
- Disgustillos de la vida conyugal
- Úrsula Mirouet
- Eugenia Grandet
- Petrilla

Biblioteca Domenech

- TOMOS EMPASTADOS A € 1-50
- Las cerveras del cementerio, Gabriel Miró
- El espada Montes, Frank Harris
- Jerusalén en Dalcarnia, Selma Lagerlof
- La voz de las campanas, Carlos Dickens
- El Abismo, Carlos Dickens
- Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson
- Quilón, J. Jesús García
- Fata y Aírén, J. Pérez Bojart
- Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett
- Neto, Federico Mistral
- Ansias de vida, Luis Q. Huertos
- Nuestras hermanas, Henri I vedán
- ¡Culpable!, W. Le Queux
- Por la vida, J. Pons y Pagé
- Las rosas blancas, Eduardo P od. Su
- Majestad, Enrique Laveán
- El cadáver viviente, León T olstói
- El refugio, Stevenson y Orbourne
- Erótica, B. Morales San Martín
- Relato de un nihilista, Anton Tchokr
- El capón f los, León Tolstói
- El mundo aproximado, Gabriel Miró
- Fausto, por Iván Turgenief
- Balada, R. Sánchez Díaz
- Juventud de Príncipe, W. Meyer
- Kolstomero, Conde León Tolstói
- Minnie, A. Lichtenberg
- ¡ay!, Joaquín Ruyra.
- El drágon de fuego, Jacinto Benavente
- Ernstian, Trudencio Bartrán
- Boda oficial, R. H. Savage
- El hurto sambro, José Carner
- Rey en la tumba, Anthony Hope
- El silencio, Eduardo Rod
- Apuntes de un desconocido, Fedor Do toyevsky, 2 t.
- El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
- El amor catadriático, G. Martínez Sierra
- La enjuta, Victor Catalá
- ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward
- La bella dormida en el bosque..., Fran- cois de Nion.
- Rebelión, Joaquín Dicenta

Ediciones inimas

- A 40 CENTIMOS TOMO
- Agnesnewes del Zoologico, C. Onelli
- Linax, Andrés Terceira
- Meditaciones, M. Medina Betancort
- Cartas Amatorias, Mariana Alcorador
- Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez)
- Craqueville, Anatole France
- oemas, Guillermo Valencia
- Poesías, Edmundo Montagne
- Algunas páginas, Remi de Gourmont
- Sus mejores cuentos, A. Montevvaro
- El sexto matrimonio de Barba Azul

Para todo trabajo en el ramo tipográfico, dirijase Ud. a la imprenta **Falcó y Borrásé** Pasaje CALDERON